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PROTOCOLLO GENERALE n° 334726 del 04/09/2024 

 
Al Sindaco di Modena, Massimo Mezzetti 

Al Presidente del Consiglio Comunale, Antonio Carpentieri 

E p.c. 

Giunta del Comune di Modena 

Consiglieri comunali del Comune di Modena 

 

Modena, 04.09.2024 

 

INTERROGAZIONE 

 

Oggetto: Lavori di miglioramento e futura messa in sicurezza della cassa di espan-

sione sul fiume Secchia 

 

Premesso che: 

− da anni gli organismi tecnici e Aipo hanno evidenziato in specifiche relazioni alcune 

criticità strutturali nel funzionamento e nella capacità di laminazione della cassa di 

espansione sul fiume Secchia, con particolare riguardo ad una insufficienza dell’in-

vaso, che non proteggerebbe da piene centenarie, e ad una inadeguatezza degli 

attuali manufatti di sbarramento e di sfioro laterale; 

− per adeguare la cassa di espansione ad una capacità di contenimento di piene 

centenarie le relazioni AIPO hanno identificato una serie di interventi strutturali da 

realizzare compatibilmente con i finanziamenti e divisi in lotti. In particolare: 
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• LOTTO 1 - Adeguamento dei manufatti di regolazione ed opere connesse (finan-

ziato) 

• LOTTO 2 - Adeguamento in quota delle arginature esistenti (finanziato con fondi 

PNRR) 

• LOTTO 3 - Ampliamento della cassa di espansione del fiume Secchia nel comune 

di Rubiera – (finanziato); 

• vi sarebbe, poi, l’ipotesi di un quarto Lotto finalizzato alla realizzazione di un’ulte-

riore Cassa di espansione nel territorio del Comune di Rubiera; 

 

Considerato che: 

− nel febbraio 2024 la Regione annunciava a mezzo stampa l’avvio del cantiere per 

adeguare gli argini del fiume. Per farlo, “sarà utilizzato il terreno prelevato diretta-

mente nelle aree interne alla Cassa di espansione dove, per effetto della lamina-

zione, si sono formati depositi importanti, in prevalenza a monte delle opere di 

sbarramento. In questo modo, sarà anche possibile recuperare una parte del vo-

lume da destinare all’invaso”; 

− nell’agosto 2024 la Regione Emilia-Romagna ha diffuso un comunicato con il quale 

si annunciava che l’avvio dei lavori di adeguamento della cassa di espansione del 

fiume Secchia, entrava in una nuova fase, con la rimozione di accumuli di terra 

nelle aree di deposito immediatamente a monte del manufatto di sbarramento prin-

cipale (la “diga”) e la relativa manutenzione straordinaria della vegetazione; 
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− negli ultimi mesi mezzi meccanici hanno proceduto all’abbattimento di numerosi 

alberi nati e cresciuti all’interno del bacino in linea, a monte del manufatto regola-

tore, allo scopo di dichiarato di prelevare il terreno ed il sedime sottostante; 

 

Valutato che 

− occorre comprendere le ragioni della necessità di abbattere un bosco di circa 30 

ettari, sia in merito all’an che al quantum; 

− occorre, altresì comprendere l’effettiva portata dell’intervento, valutando quali tipo-

logie di piene l’opera, una volta realizzati i lavori oggetto del lotto in questione, sia 

in grado di fronteggiare e quali tipologie potranno essere affrontate una volta com-

pletati tutti i quattro lotti sopra elencati; 

 

Si interrogano il Sindaco e l’Assessore competente per sapere: 

 

1. le ragioni per le quali, per realizzare l’intervento in questione, si è reso necessario 

prevedere l’abbattimento di grande parte di bosco nell’area del bacino in linea della 

cassa di espansione; 

2. se vi fossero soluzioni alternative che, evitando l’abbattimento degli alberi, con-

sentissero comunque un adeguamento della cassa di espansione in grado di pro-

teggere il territorio in modo efficace rispetto a piene alluvionali del fiume; 
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3. quanti ettari di bosco e quanti alberi verranno abbattuti (e/o sono già stati abbattuti) 

per realizzare l’intervento in questione; 

4. quali compensazioni ambientali sono previste e con quali tempi si intende realiz-

zarle; 

5. con quali tempistiche si prevede la conclusione del cantiere per la rimozione del 

sedime e l’innalzamento e il potenziamento delle arginature; 

6. quali tipologie di piene l’opera, una volta completati i lavori in questione (Lotto 2), 

è in grado di fronteggiare; 

7. quali tempistiche sono previste per l’accantieramento e per la realizzazione delle 

opere previste nei Lotti 1 e 3 (e se sia prevista anche la realizzazione di un’ulteriore 

cassa di espansione nel territorio di Rubiera) e, una volta che venissero realizzati 

tutti i lavori previsti, quali tipologie di piene potranno essere efficacemente fronteg-

giate. 

 

 

Il consigliere firmatario 

Giovanni Silingardi 

  

 

 

SI AUTORIZZA LA DIFFUSIONE A MEZZO STAMPA   


